

**Conseil Scientifique Régional du Patrimoine Naturel
de la région Pays de la Loire**

Avis de la commission « espèces – habitats » du 05/12/2024

Le nombre de membres (présents et mandats) est de 10.
Le quorum est atteint et permet de délibérer valablement.

Avis sans rapporteur	Avis sur le projet d'APPB du clocher de l'église de Saint-Sulpice de Ballée à Val-du-Maine (53)	Bénéficiaire : DDT 53	Avis : Favorable
-------------------------	--	--------------------------	---------------------

Discussion

Le CSRPN a bien noté les travaux de réduction de l'éclairage au niveau des combles, mais s'interroge sur la pollution lumineuse globale autour de l'église. La pollution lumineuse a un impact sur les chiroptères, mais aussi sur les invertébrés, en particulier sur les papillons de nuit. Le CSRPN indique que, sur le site, l'éclairage au sol pourrait impacter le Sphinx de l'Épilobe *Proserpinus proserpina*.

Le CSRPN souhaite savoir s'il y a un éclairage au sol autour de l'église, et si oui, quelles mesures sont prévues.

La DDT53 indique que la commune de Val-du-Maine dispose bien d'un éclairage au sol autour de l'église, mais qu'il est très peu mis en service depuis quelques années afin de réduire les coûts de l'énergie. L'arrêté prévoit des prescriptions concernant l'éclairage.

Le CSRPN rappelle que l'éclairage a un impact sur les sorties de gîtes, et ce, au moins jusqu'à 50 m. Il est donc important de traiter cette question, tant pour l'éclairage public que privé, notamment en utilisant le pouvoir de police du maire.

La DDT53 souhaite continuer de travailler sur l'éclairage avec l'association MNE et la commune.

Le CSRPN note que l'arrêté prévoit que « l'enlèvement du guano accumulé sera autorisé en dehors de la période de sensibilité » et recommande d'indiquer dès à présent les dates d'intervention possibles.

La DDT53 prend note de la recommandation concernant les dates.

Délibération

Les questions étant épuisées et les membres n'ayant pas d'autres remarques, le CSRPN donne un avis favorable sur ce dossier, assorti de la remarque particulière sur l'éclairage y compris au sol autour de l'église et le long des corridors écologiques.

Le 09/12/2024

Le vice-président du CSRPN des Pays de la Loire
Willy Chéneau

